
Concepción lanzó campaña  
de apoyo para postulación como 
Ciudad Musical ante Unesco 

Gobierno irá al TC 
para mantener  
a las FF.AA en la 
Macrozona Sur

EJECUTIVO INSISTE EN QUE DECRETO N°249 SE AJUSTA A LA LEGALIDAD

El Gobierno anunció que recurrirá 
al Tribunal Constitucional (TC) 
para mantener a las Fuerzas 
Armadas en el control del orden 

público en las provincias de 
Malleco, Cautín, Biobío y 
Arauco. A su vez, desde la 
Contraloría aseguran que la tutela 

del control del orden público lo tie-
nen las policías. Autoridades regio-
nales cuestionaron la decisión del 
Gobierno.

Ello tras la negativa de Contraloría sobre mantener los patrullajes.
Iniciativa buscar validar a la capital regional como una urbe 
rica y variada en estilos, además de seguir fortaleciendo a la 
zona como industria creativa. El veredicto se conocerá el 
sábado 30 de octubre. 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

POLÍTICA PÁG.5
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Vegetarianismo: 
bueno para la 
salud y el 
planeta

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.11-12
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Es una dieta más saludable 
y se clasifica según el nivel 
de exclusión de los distintos 
alimentos de origen animal.

Desocupación  
retrocede a 8,1% 
en el trimestre 
junio-agosto

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14

Economistas destacaron 
avance, pero también preo-
cupación por el fin  
de los beneficios estatales.

FOTO.RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: NO ES EL MOMENTO PARA LOS FUEGOS ARTIFICIALES

Sábado 2 de octubre de 2021, Región del Biobío, N°4858, año XIV

Al lograr la meta establecida por el Ministerio de Educación el alumnado podrá retornar a las aulas sin la necesi-
dad de respetar un metro de distancia en las salas de clases. Los protocolos sanitarios, como el uso de mascari-
llas y adecuada ventilación de los espacios, seguirán vigentes. 

Mantendrán distanciamiento en colegios hasta que  
el 80% de escolares complete esquema de vacunación

CIUDAD PÁG.8

Comunas están en deuda con 
personas discapacitadas
Infraestructura para accesibilidad inclusiva está al debe. Esa 
realidad contrasta con el hecho de que el 22,4% de la pobla-
ción adulta de la Región está en situación de discapacidad.
CIUDAD PÁG.10
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

NATASCHA DE CORTILLAS DIEGO  
Artista visual y docente Departamento de Artes 
Plásticas UdeC.

Los imaginarios locales que nu-
tren la memoria colectiva de Con-
cepción dan cuenta de una histo-
ria diversa, que apela a un legado 
cultural respecto del rock, el gra-

bado y ahora último también de la 
performance. Más allá de zanjar 
dicha afirmación, y sin quitar mé-
rito a la referencias y escenas que 
levantan dichas expresiones, se 

puede soslayar que gracias al tra-
bajo largo y silencioso por parte 
de algunos performer este territo-
rio logró, por un tiempo, encon-
trarse entre los que tuvieron mayor 
‘dinamismo’ en el arte acción de 
Chile” como dice Muñoz Coloma, 
en su artículo Aproximaciones a 
metáforas sobre la ciudad, el cuer-
po y el arte acción (2020). 

Frente a esta historia que nos in-
duce a un cuestionamiento y un 
re-conocimiento de las propues-
tas performáticas, el único relato 
posible de comprender sería el va-
ciamiento del cuerpo (sujeto/obje-
to) como levantamiento de una re-
sistencia/escena local que se erige 
desde la creación, re-presentación 
y presentación del mismo/a. Así, 
podríamos contextualizar al arte 
de acción como una práctica 
emancipatoria, donde el agencia-
miento crítico de la expresiones 
performáticas alude a condiciones 
sociales y políticas de un presente 
histórico que le reclama a los espa-
cios hegemónicos el abandono de 
las dimensiones corporales y afec-
tivas, que reconocen en las trans-
formaciones corporales el cariño a 
una utopía, más que la monstruo-
sidad de un sistema.

hace significativo pensar en cómo 
se sobrevive a ello. Ya que pensar 
gestas simbólicas como resultado 
de un imaginario histórico de ciu-
dad, deja ver una precariedad ins-
titucional para dar cuerpo a un re-
lato histórico que sostenga y cons-
tituya la escena artística local 
como un lugar de conocimiento, 
de circulación y sociabilización. 

“¿Qué es lo que acontece en 
nuestra construcción identitaria 
que nos parece tan irrelevante que 
impide cuidar y apreciar lo que 
como cuerpo social hemos ido 
siendo?” como lo señala la editorial 
de la publicación Diagonal Biobio, 
emergencia de la escena Cultural 
Penquista (2020). 

Quizás, estos últimos años la 
performance ha intervenido el dia-
logo de esta inscripción local, ya 
que, al parecer, Concepción tam-
bién es tierra del arte de acción. Y 
nuevamente se discute si esta 
práctica obedece a esfuerzos per-
sonales o a una condición local y 
territorial que entrega insumos su-
ficientes para la construcción de 
un lenguaje con fuerza propia, ca-
paz de levantar una historiografía 
local en concordancia con nues-
tras memorias. “No obstante, no se 

Podríamos contextualizar al arte de acción como una 

práctica emancipatoria, donde el agenciamiento 

crítico de la expresiones performáticas alude a 

condiciones sociales y políticas.

Mes de la performance: 
cuando el río suena es 
porque piedras trae
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ALINE MARTÍNEZ FUENTES 
4to año Kinesiología. 
Programa de Estudios Europeos.

El triunfo de Joe Biden en las 
elecciones presidenciales realiza-
das en Estados Unidos el 03 de no-
viembre de 2020 fue recibido con 
simpatía por parte de los líderes 
europeos que vivieron desencuen-
tros importantes con Trump en 
diferentes ámbitos como ideológi-
cos, comerciales, de seguridad y 
defensa o política exterior. A los 
días posteriores, cuando Biden 
asumió su victoria y presentaba a 
su equipo, afirmó que “EEUU está 
de vuelta y listo para liderar al 
mundo y no para retirarse de él, 
una vez más sentado en la cabece-
ra de la mesa, listo para confrontar 
a nuestros adversarios, no para re-
chazar a nuestros aliados, listo 
para defender nuestros valores”. 
Además, criticó idea del America 
First de Trump y defendió el mul-
tilateralismo, manteniendo firme 
su convicción y la de su equipo de 
que EE.UU es más fuerte cuando 
trabaja con sus aliados. 

se ha se ha dejado vencer en el 
país, y que su administración bus-
cará defender el orden interna-
cional liberal con los miembros 
de la Unión Europea, en ámbitos 
globales como en la política sani-
taria, el comercio, la seguridad, el 
cambio climático y la defensa de 
la democracia. 

Recalcando que si bien la era de 

Biden se torna amigable con la si-
tuación atlántica, no se debe pasar 
por alto, tanto en EEUU como en 
la UE que el ascenso de China lle-
va el mundo a otra sintonía, con 
grandes consecuencias. Por lo 
que, si bien Biden pidió a Europa 
que cultive su autonomía, no se 
debe cegar en ningún momento la 
lógica común democrática.

Se sabe que la relación de la 
Unión Europea y sus estados 
miembros con la administración 
de Trump fue compleja, oscilando 
entre diferencias causadas en la 
relación con el presidente de Fran-
cia, Emmanuel Macron, las malas 
relaciones personales con la canci-
ller de Alemania, Angela Merkel, y 
las diferencias políticas y diplomá-
ticas con ciertas potencias, como 
en el caso de China, Rusia, Irán, 
entre algunos casos. 

Se espera que con Biden podría 
resultar una gran oportunidad 
para poder mejorar y restablecer 
las relaciones trasatlánticas, como 
bien dijo el gobernante, se espera 
revitalizar las relaciones y profun-
dizar los lazos comerciales, así 
como el de trabajar juntos para 
combatir la pandemia y abordar 
cuestiones como el cambio climá-
tico, tornando una visión mucho 
más optimista y favorable, demos-
trando que el multilateralismo no 

La próspera relación 
entre Biden y la Unión 
Europea

El viernes primero de octubre co-
menzó el Servicio de Protección de la 
Niñez, el nuevo proyecto del Gobier-
no que dará fin al Servicio Nacional 
de Menores y se hará cargo de la pro-
tección y adopción. La institución 
será dirigida por la Subsecretaria de 
Educación Parvularia, María José 
Castro. 

De acuerdo a la propuesta entre-
gada por el Presidente, Sebastián Pi-
ñera, el organismo tendrá como mi-
sión proteger, restituir derechos y re-
parar el daño causado a niños, niñas 
y adolescentes, mientras que Sename 
será el encargado del área de Justicia 
y Reinserción Juvenil. 

 
 
María José Castro 
@mcotecastro1 
Hoy asumimos oficialmente el com-
promiso de mejorar la vida de los 
niños, niñas y adolescentes que han 
sido vulnerados en sus derechos 
Este es un trabajo de colaboración 
nacional. Agradezco y deseo mucho 
éxito a quienes nos acompañarán 
en este desafío. ¡Aquí comienza 
#MejorNiñez! 
 
Nicole Martínez D10 
@NMartinez_D10 
Comienza Octubre y el gobierno de 
Piñera celebra el fin del SENAME 
con el inicio del Servicio “Mejor Ni-
ñez”, pero es otra más de sus menti-
ras. Este cambio de nombre sigue 
castigando la pobreza, debemos 
avanzar hacia un Estado Cuidador 
que garantice los derechos de niños 
y niñas 
 
Gabriel Boric Font 
@gabrielboric 
Para poder construir el Chile del fu-
turo debemos poner nuestra infancia 
por delante. El fin al Sename, exten-
der la edad de Chile Crece Contigo e 
impulsar la Ley Integral contra la 
violencia hacia ell@s son base en 
nuestro gobierno. #Seguimos por una 
infancia feliz y digna 
 
Jaime Coloma T. 
@JaimeColomaT 
Hoy el @GobiernodeChile anunció -
orgulloso- el fin del #Sename. Sin em-
bargo, este viernes habrá una  mani-
festación en contra del nuevo servi-
cio #MejorNiñez, bajo el lema “Más 
de lo Mismo”. Si en los centros se con-
tinúan vulnerando los derechos de 
l@s menores, el nombre da igual

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

C
on baja capacidad de acción para ha-
cer de las tasas de interés un motor de 
la economía, el Ejecutivo hizo uso de 
instrumentos monetarios y fiscales en 
contra de los negativos efectos econó-
micos derivados de la pandemia. La 

política de abrir la billetera estatal, además de otros re-
cursos para generar liquidez, ha generado sus frutos. 
Poco a poco el país va dejando atrás el abrumador es-
cenario de incertidumbre en materia de crecimiento 
y generación de empleo.  

Eso es lo que muestran las cifras macroeconómicas. 
El Imacec de agosto llegó a 19,1% anual, ubicándose por 
sobre las proyecciones. Se atribuye a ese desempeño el 
levantamiento de restricciones sanitarias y las ayudas 
estatales. Es decir, las cifras negativas de mediados de 
2020 (abril, -14,2%; mayo, -15,2% y junio, -12,9%) ya son 
parte de los libros de historia. El 19,1% anual es bastan-
te superior al de julio (-10,7%) y se trata del tercer mes 
consecutivo con una mejora. Podría ser una tendencia, 
un punto de inflexión en la actividad económica.  

Sin embargo, todavía no es el momento para los fue-
gos artificiales. El buen desempeño interanual se expli-
ca, en gran parte, por la baja base de comparación, es de-
cir, los meses de crecimiento en que la economía trans-
piraba recesión.  

No es el momento para los fuegos 
artificiales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Migrantes 
 

Señora Directora: 
Concienticemos la misión mi-

grante. ¿Quiénes somos nosotros 
para evitar el sueño de reconstruir 
múltiples proyectos de vida? No es 
fácil encallar en nuevas tierras. 
Mares de incertidumbre y terror 
invaden a quien lo haga, sacrificar-
se a sí mismo con la meta de bus-
car una mejor esperanza de vida. 

Es una tarea difícil sin lugar a 
dudas; seamos solidarios y entre-
gados a esto, no abandonemos a 
aquellos que se han sumado no 
únicamente para reconstruirse, 
sino también para formar parte de 
la construcción de un alba nuevo.  
 
Matías González 
 
La resaca ha de venir 

 
Señora Directora: 

Cuando estaba en IV medio re-
cuerdo haber ido a un “carrete” en 
el cual junto a mis amigos bebimos 
alcohol, la fiesta fue tal que incluso 
solicité que me llevaran en andas 
cual príncipe Ali, el mundo en ese 
minuto no importaba y todo era 
alegría, al llegar a mi casa ya mi 
cuerpo venía con dolores al estó-

mago, al otro día tuve una resaca 
del terror. 

Usted se preguntará que tendrá 
que ver esto, bueno, creo que hoy 
Chile está queriendo realizar todo 
desde un minuto de felicidad, 
nuestros políticos están gastando 
nuestros fondos de pensiones a 
destajo, total como dijo la Sra. Jiles 
“el problema será de otros”, las per-
sonas que se entrevistan dicen que 
quieren el dinero, tal ha sido el 
efecto que esperamos 13 meses 
por un auto nuevo, el IFE ya insos-
tenible se mantiene hasta noviem-
bre, solo por una necesidad políti-
ca, logrando que nuestro fondos 
soberanos (FEES) solo tengan 
para pagar un mes y medio de IFE. 

El gasto está siendo a destajo, la 
gente con cierta felicidad por el di-
nero que tienen, total en el futuro 
se verá. La resaca que podremos 
sufrir puede ser grave, y ya vemos 
los primeros síntomas después de 
una noche de jolgorio, una infla-
ción ascendente y un dólar a más 
de $800. 

Como diríamos los católicos, 
recemos para que esta resaca 
sea corta y la clase política tome 
razón. 

 
Carlos Ayala Lizana 

Es sin llorar 
 
Señora Directora: 

CAbsolutamente compren-
sible la alegría por el término 
del toque de queda, todos muy 
felices, pero no se debe olvidar 
para nada, que todavía esta-
mos en pandemia, no se acabó, 
y no solo hoy estamos convi-
viendo con la COVID 19, sino 
que con todas sus variantes y 
las que vendrán, no dejar de 
usar la mascarilla, el lavado de 
manos, etcétera, para que esta 
alegría actual, no termine en 
una tragedia mayor. 

Todos somos responsables,  
de cuidarnos y de cuidar al próji-
mo, porque quienes  no lo ha-
gan, con el lema ¡Y a vivir la vida 
se ha dicho, y que fue!, deben te-
ner muy claro, a que se arriesgan 
ellos y arriesgan a los suyos,  que 
no lo olviden, están avisados,  en 
resumen,  se siguen cuidando, o 
de lo contrario, deberán enfren-
tar las consecuencias, que ya 
muy bien conocemos, intuba-
ciones, secuelas y para que sigo, 
pero  que sea  sin llorar, porque 
están avisados. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Cabe mencionar que, además, agosto de este año re-
gistró un día hábil más que el mismo mes de 2020. Tam-
bién es importante destacar que otras economías del 
mundo, que tienen gran impacto en los mercados chi-
lenos, muestran signos de recuperación. Tanto que Es-
tados Unidos, por ejemplo, ha iniciado un proceso de 
retirada de estímulos monetarios. Chile inició el mis-
mo recorrido y el Banco Central aumentó la Tasa de Po-
lítica Monetaria. Una economía que se acelera dema-
siado acarrea problemas y es precisamente eso lo que 
el BC busca evitar. Por ende, es poco probable que el 
Imacec de 19,1% observado en agosto se repita en los 
últimos meses del año en curso.  

El 2021 comenzó con signos positivos, si comparamos 
con los resultados del año anterior, luego del estallido so-
cial y a continuación la llegada del coronavirus. ¿Hay que 
ser pesimista con las positivas cifras entregadas por el 
Banco Central? No, con la prudencia es suficiente.

El buen desempeño interanual se 

explica, en gran parte, por la baja 

base de comparación, es decir, los 

meses de crecimiento en que la 

economía transpiraba recesión. 

¡
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“Es muy importante cuidarnos todos y todas de la variante Delta, ya que si nos contagiamos no 
nos podremos reunir con nuestra familia, amigos y vecinos, debido al peligro que representa”.

Francisco Concha, trabajador social

#NosCuidamos

Gobernador y parlamentarios planean 
trabajo conjunto por el presupuesto

DEBATE COMIENZA EN LOS PRÓXIMOS DÍAS

El presupuesto regional para el 
próximo año es un tema que anali-
zan con lupa al interior del Gobier-
no Regional. 

Y si bien en la propuesta presen-
tada por la Dirección de Presupues-
to al Congreso se logró un alza del 
5,9%, pasando de $85,8 mil millones 
a $94,1 mil millones para inversión, 
en un erario que de acuerdo al nivel 
nacional es de contracción, es con-
siderado como un logro. 

Aunque aún sigue siendo insufi-
ciente, ya que la petición hecha des-
de la Región fue por poco más de 
$120 mil millones, cifra que se viene 
repitiendo desde hace algunos años 
y que no se logra concretar.  

Es por esto que el gobernador Ro-
drigo Díaz comenzó una serie de reu-
niones con parlamentarios de la zona 
para lograr modificaciones en la pro-
puesta del Ejecutivo. “Estamos conver-
sando sobre la ley de presupuesto, hay 
una negociación que estamos reali-
zando como Asociación de Goberna-
dores con la Dipres y lo que se va con-
versando allí lo vamos socializando, 
estamos conversando y aclarando te-
mas que son de todas las regiones y 
otros particulares del Biobío”, dijo. 

Díaz explicó que se acordó una 
forma de trabajo con los parlamen-
tarios que se encuentran en la Comi-
sión Mixta y habrá una bajada al res-
to de los diputados y senadores. 

 
Formas de trabajo 

Durante este viernes se realizó la 
primera jornada de encuentros entre 
Díaz y parlamentarios de la Región, 
en esta ocasión fue el integrante de 
la Comisión mixta de presupuesto y 
de Hacienda, Manuel Monsalve. 

El representante sostuvo que “me 
voy con la tarea de lograr un espacio 
de encuentro entre la Comisión Mix-
ta y los gobernadores para poder in-
corporar sus propuestas en el deba-
te presupuestario de este año”. 

Con respecto a los dos fondos in-
cluidos en la glosa y que aún no es-
tán vigentes, Monsalve dijo que “el 
gobierno es previsor, ya que incluye 
algo que no está, puesto que propo-
ne algo que no está y los incluye, de 
forma extraña. Ellos se están antici-

sugiere un alza de erario en base al 
presupuesto vigente y no al inicial. 
“Ya iniciado el proceso de descentra-
lización no se puede tener la misma 
lógica de distribución y tanto las pro-
visiones y los programas deben estar 
radicados en los gobiernos regiona-
les y no en la Subdere. Vamos a dar 
la pelea para lograr más recursos 
para la Región del Biobío”, señaló. 

Ante esto, el gobernador Díaz opi-
nó que “más recursos y más flexibi-
lidad es lo que estamos pidiendo, 
por lo que en nuestra propuesta se 
encuentra tener más dineros de libre 
disposición y no es por capricho y 
que sean flexible, ya que lo diseñado 
a nivel central no siempre son bien 
aplicadas a nivel territorial”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La autoridad regional analiza las formas para lograr aumentar el erario para el 
próximo año desde el Congreso. En la Cámara se encuentran alineados con la idea.

pando en una forma de entregar más 
facultades a las regiones”. 

El diputado Leonidas Romero (RN) 
se mostró disponible a colaborar en 
estas conversaciones. “Espero que 
nos convoque de forma transversal, 
esto es una necesidad de la Región y 
que va para todos los habitantes. Hay 

que apuntar donde están las necesi-
dades reales, en Arauco, en la Isla 
Santa María y en otros sectores como 
lo son las zonas rurales donde falta 
conectividad. Tenemos necesidades 
múltiples y los recursos son pocos”. 

Otra propuesta la entrega es de la 
diputada Joanna Pérez (DC), quien 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cumbre de las regiones será en el Teatro UdeC

Con un llamado a los constituyentes, Corbiobío ini-
ció la convocatoria para la Cumbre de las Regiones que 
se realizará en noviembre próximo. 

Desde la entidad, explicaron que “el debate cons-
titucional ha evidenciado un compromiso con la 
descentralización, conformando una comisión para 
tal efecto, por lo que es prioritario aportar con pro-
puestas concretas”, sostuvo Marcello Plaza, pre-

sidente de Corbiobío. 
Las propuestas abordarán la forma del Estado, los 

gobiernos comunales, la descentralización fiscal y 
económica y los derechos fundamentales, entre las prin-
cipales. Y en ella se trabaja con actores de la zona e 
internacionales, como la Ocde y la Cepal. 

El evento que se concretará los días 4 y 5 de noviem-
bre, tendrá como escenario el Teatro de la UdeC.

LOS GOBERNADORES 
esperan hacer llegar sus 
propuestas a la 
presidenta del Senado, 
Ximena Rincón.
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20% de los 
proyectos

N°265
Este decreto deja que las 
FF.AA y las policías trabajen 
en el control de las fronteras, 
ya que está en juego la 
soberanía del país, según la 
Contraloría. 

El gobernador Rodrigo Díaz 
insistió en que situación en 
La Araucanía es un conflicto 
político.

Conflicto político

EN LOS PRÓXIMOS DÍAS

El Gobierno anunció que recu-
rrirá al Tribunal Constitucional 
(TC) para mantener a las Fuerzas 
Armadas en el control del orden 
público en las provincias que com-
ponen la Macrozona Sur. 

Esto, luego que la Contraloría 
rechazó la toma de razón del De-
creto n°249, en donde piden man-
tener a la Armada y el Ejercito en 
las provincias de Malleco, Cautín, 
Biobío y Arauco. 

Al no lograr esto, el Coordinador 
para la Macrozona Sur, Pablo Ur-
quizar, indicó que “acá hay una di-
ferencia de criterios, puesto que en 
el norte se acepta y en el sur no, 
cuando vemos que existe terro-
rismo y narcotráfico. Cómo go-
bierno estamos analizando todas 
las alternativas, entre ellas recurrir 
al Tribunal Constitucional. Acá el 
enemigo común es el crimen el or-
ganizado y debemos dejar de dar 
señales equivocas”. 

Desde la Contraloría son claros 
en que “el Ejecutivo decidió utili-
zar un mecanismo que no está 
previsto en el ordenamiento jurí-
dico vigente. Por lo tanto, la Con-
traloría al realizar el control de le-
galidad, no tuvo otro camino que 
representar dicho acto adminis-
trativo”. 

El fiscalizador indicó que “el De-
creto buscaba autorizar la acción 
de las Fuerzas Armadas explícita-
mente en labores de prevención de 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 

Insisten en que Decreto n°249 se ajusta a la legalidad vigente, mientras que desde la Contraloría 
aseguran que la tutela del control del orden público lo tienen las policías.

a última hora y sin conocer la ley. 
Nuestro problema es profunda-
mente político y hay un error inex-
cusable y hace rato que Interior 
viene fallando”. 

Mientras que el diputado por 
Arauco, Manuel Monsalve (PS) 
opinó que “el uso de las FF.AA es 
una vieja aspiración de la derecha 
chilena y quisieron saltarse el es-
tado legal vigente. El gobierno no 
se la pudo con este conflicto y se 
ha ido tornando más grave duran-
te esta administración”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Gobierno irá al TC para mantener 
a las FF.AA en la Macrozona Sur

El consejero Javier Sandoval 
acusó que existe una serie de pro-
yectos clonados y que fueron pre-
sentados al Gobierno Regional. 

De acuerdo al core, se trata de 
“aquellos cuyo diseño interno de 
redacción, formato y presupuesto, 
es aplicado y utilizado por distin-
tas instituciones, adecuando es-
tas, sólo los datos específicos de la 
organización y su entorno”. 

Para Sandoval, la clonación de 
proyectos puede derivar en la uti-
lización de proveedores, “quienes 

Denuncian proyectos “clonados” en el Gore
do al por mayor”. 

Desde el Gore, el jefe de Presu-
puestos, Rodrigo Sandoval res-
pondió que “estos proyectos se en-
contraban en evaluación tecnica 
al momento de asumir, y sólo nos 
tocó aplicar. Al momento de notar 
proyectos que repiten su esquema 
de formulación, estos son penali-
zados con cinco puntos, según las 
bases”. 

Según el catastro, serían cerca 
del 20% de los proyectos involu-
crados.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

SE PIDIÓ al Gore un 
análisis de la cartera 
de proyectos. 

prestan servicios para estos pro-
yectos, quienes venden sus pro-
ductos o servicios al detalle, cuan-
do en la práctica lo están hacien-
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LAS FF.AA no pueden 
participar en controles 
de orden público.

delitos y control del orden públi-
co en provincias de las regiones del 
Biobío y La Araucanía”. 

El gobernador Rodrigo Díaz in-
sistió que la única salida al conflic-

to es política. “La Contraloría 
toma decisiones en base a la ley y 
es raro un gobierno que dice que 
lo maneja todo en seguridad, quie-
re realizar estos patrullajes, lo hace 

analizados por el core 
tendrían similitudes en 
sus presentaciones.
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“Trato de mantener al menos un metro de distancia con las personas. Y cuando mis hijas me 
vienen a ver, para acompañarme a hacer trámites o para traerme algo, vienen de a una y siempre 

con todas las medidas de seguridad, porque debemos cuidarnos entre todos”.

Nery Alarcón, taller de manualidades Comunidad de María. 

#NosCuidamos

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Jane-
queo entre calle O”Higgins y Freire de esta Comuna, con el 
objeto que la empresa INGELEC LTDA., efectúe faenas de insta-
lación de líneas de media tensión, por mandato de la Compañía 
General de Electricidad CGE, el día Domingo 3 de Octubre de 
2021, entre las 09:00 y las 17:30 horas.

POR ORDEN DEL ALCALDE 

IPABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL  

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Desde esa fecha que 
locatarios ansían 
volver al céntrico 
espacio que ocuparon 
por décadas.   

Incendio 
ocurrió 
durante el 
2013

Durante dicho año 
varios de los locatarios 
afectados volvieron a 
atender público.

Desde el 2016 
opera el 
provisorio

Mercado de Concepción está 
en vías de expropiación para 
levantarlo y hacerlo funcionar

ASÍ LO CONFIRMÓ EL MUNICIPIO

Importantes gestiones rea-
liza la Municipalidad de Con-
cepción en la recuperación 
definitiva del icónico merca-
do de la ciudad que se quemó 
durante el 2013. 

Según se reveló, actualmen-
te se trabaja en la expropia-
ción  y en obtener los recursos 
que permitan concretar di-
cha operación. 

Y también, lo que es impor-
tante, la generación de accio-
nes para obtener fondos y así 
levantar un proyecto de recu-
peración de dicho espacio 
considerado histórico. 

 
Las gestiones 

Fue el jefe de gabinete del 
municipio penquista, Hum-
berto Toro, quien entregó de-
talles a Diario Concepción. 

“Tres cosas. La primera es 
que el administrador se reu-
nió con la sociedad y con la di-
rectiva nueva, que es la que 
denominaba en su momento 
en “comandita”, dueña de las 
acciones. Allí se estableció un 
camino común de resolver de-
finitivamente este tema y 
avanzar en ello”, dijo. 

Añadió que en su calidad 
de jefe de gabinete y en re-
presentación del alcalde, 
“me reuní hace unas dos se-
manas con la directiva gre-
mial que representa a los 
arrendatarios que en el mo-
mento del incendio”. 

Y eso no es todo. “Al mismo 
tiempo, la municipalidad se 
reunió el equipo de la Gober-
nación Regional y el equipo de 
la municipalidad para discu-
tir una serie de temas y de 
proyectos. Entre ellos se con-
cordó que el tema del merca-
do es una prioridad tanto 
para el Gobierno regional y la 
municipalidad”, aseveró Toro. 

Por lo tanto, “se estableció 
un camino que es el que va-
mos a continuar ahora y que 
tiene que ver con presentar al 
gobierno central el proyecto 
y los recursos que se necesi-
tarían para la expropiación 
de los cuales el gobierno re-
gional compromete, no un 
total, sino que un porcenta-
je”, precisó el jefe de gabine-
te municipal. 

Es por ello que subrayó 
que “no vamos con las ma-
nos vacías si es que tuviéra-
mos que discutir con el nivel 

Se trabaja en la obtención de 
recursos, mientras el Gobierno 
Regional se habría comprometido 
con un porcentaje. Ya se planea 
buscar fondos para poder generar 
un proyecto de infraestructura y 
así recuperar este espacio. 

central, pero por lo menos 
esos tres caminos ya se es-
tán realizando”. 

De ahí que en esta arreme-
tida, se siente que “hay con-
senso, hay trabajo común. Es-
peramos que en el próximo 
tiempo podamos ya iniciar 
este proceso de manera defi-

nitiva que permita obtener 
en un momento determinado 
los recursos para la expropia-
ción definitiva y ya pensar en 
un proyecto de recuperación 
del Mercado de Concepción”.

ASÍ SE VEN las 
ruinas tras el 
incendio.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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SE MANTENDRÁN PROTOCOLOS SANITARIOS 

Con el término del Estado 
de Catástrofe, ayer viernes, 
el Ministerio de Educación 
decidió actualizar el proto-
colo que se aplica en los esta-
blecimientos educacionales, 
esto a raíz del proceso de va-
cunación que actualmente 
se está llevando a cabo en ni-
ños, niñas y adolescentes. 

Lo anterior, ya que una vez 
que el 80% de los estudiantes 
completen su esquema de va-
cunas podrán retornar a las 
aulas sin la necesidad de exis-
tir un metro de distancia en-
tre ellos, pero manteniendo 
los protocolos sanitarios, es 
decir, mascarillas y adecuada 
ventilación de los espacios 
educativos. 

“De un total de 1.488 esta-
blecimientos educacionales 
que tenemos en la Región, 
actualmente están funciona-
do 1.194, el cual corresponde 
al 80% del total que hay en 
Biobío, apertura que ha sido 
gradual y voluntaria desde 
marzo, lo que es muy positi-
vo y considerando el proceso 
de vacunación que partió el 
lunes en menores de 6 a 11 
años, prontamente podre-
mos retornar de forma segu-
ra”, explicó el seremi de Edu-
cación, Felipe Vogel. 

Detalló que “todas las deci-
siones que se han ido toman-
do, son herramientas para 
que los equipos directivos las 
lleven a cabo de acuerdo a su 
contexto y en ese sentido, 
desde el Ministerio se han en-
tregado insumos para que 
sean adecuadas a su realidad, 
pero cuando se cumpla el 
80% de vacunaciones vamos 
a eliminar el distanciamien-
to, pero manteniendo los pro-
tocolos de seguridad, esa es 
una realidad”. 

 
Trabajo coordinado 

En cuanto al avance del 
proceso de vacunación en 
menores, “durante toda la 
semana hemos estado en 
constante comunicación 
con el seremi de Salud, Héc-
tor Muñoz, dando cuenta 
que ha sido exitoso, gracias 
a la coordinación con los 

Vuelta a la presencialidad: la realidad 
en Biobío ante proceso de vacunación

En cuanto al detalle por co-
munas, Concepción y San Pe-
dro de la Paz lideran las tasas 
de vacunación. “En el caso de 
la capital regional, con una 
población objetivo de refe-
rencia de 14.343, se han vacu-
nado 3.221 menores, es decir 
un 22,5% y en la comuna sam-
pedrina, de los 13.536 niños 
se han inoculado 2.754 
(20,3)”, precisó Muñoz,  quien 
agregó que Los Ángeles igual 
lleva un proceso avanzado, 
con un 21,5%. 

Sin embargo, ante la inmi-
nente vuelta a la presenciali-
dad completa, preocupa la 
realidad de la primera infan-
cia, ya que no hay fecha para 
iniciar la vacunación en ellos. 

“Nos preocupa la variante 
Delta, no están definidos los 

Una vez que el 80% de escolares completen su esquema de inoculación se eliminará el 
metro de distancia en las aulas. Salud precisó que el 16,8% recibió su primera dosis.

aforos en los jardines, por lo 
que, los funcionarios están 
preocupados y movilizados, 
ante los contagios por la va-
riante que se han dado en sa-
las cunas y jardines de otros 
regiones, tienen miedo. El no 
considerar a los menores de 
6 años en los procesos de va-
cunación es complejo, por-
que los niños son vectores y 
a ellos no se les puede man-
tener con mascarillas”, dijo 
el presidente nacional de 
Aprojunji, Luis Daza. 

Sobre contagios Covid-19, 
el Minsal dio a conocer 34 
casos nuevos, 286 en cali-
dad de activos y 2.685 falle-
cidos totales.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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CONCEPCIÓN y San Pedro de la Paz lideran las tasas de inoculación en niños de 6 a 11 años.

JUNTA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS

De conformidad con los artículos 27 y 29 de los Estatutos de la Corporación 
Universidad de Concepción, convócase en PRIMERA CITACIÓN a los Socios 
Activos a Junta General Ordinaria de Socios para el día 28 de octubre de 
2021 a las 18:00 horas que se realizará en el Gimnasio A y B de la Casa del 
Deporte Barrio Universitario, Concepción y conocerá de la siguiente Tabla:

1.- Memoria Anual y Balance de la Corporación años 2019 y 2020.

2.- Elección de Siete (7) Directores.

a.-) Cinco (5) Directores, periodo estatutario de 4 años, quienes fueron 
elegidos en la Junta General de Socios del 2 de septiembre de 2016; y

b.-) Dos (2) Directores, por vacancia del cargo debido a renuncia de sus 
titulares elegidos en Junta General Ordinaria de Socios del 10 de agosto de 
2018.

3.- Varios.

RECTOR
PRESIDENTE DE LA CORPORACIÓN

municipios”. 
Agregó que, “si bien tenía-

mos puntos críticos, como 
Santa Juana y San Pedro de la 
Paz, que tenían los estableci-
mientos cerrados, desde el 
lunes abrirán sus puertas, al 
igual que Talcahuano, donde 
hay algunos sin presenciali-
dad, pero que prontamente, 
esperamos vuelvan, una vez 
que completen los esquemas 
de vacunación”. 

Consultado, el seremi de 
Salud, Héctor Muñoz comen-
tó que “al primero de octubre, 
de los 132.861 menores se 
han vacunado 22.379, lo que 
equivale a un 16,8%. Hay que 
destacar a la provincia de 
Biobío que tiene un 17,9%, en 
tanto, la de Concepción un 
16,8% y Arauco 14,6%”. 



MARTES 5 DE OCTUBRE - 20 HORAS 

POR MEDIOS UDEC

Y SUS MULTIPLATAFORMAS 

José Antonio Kast 
CANDIDATO PRESIDENCIAL

PARTIDO REPUBLICANO

A través de Medios  UdeC
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Concepción al debe en accesibilidad 
universal para discapacitados

EN EDIFICIOS, TRANSPORTE Y ESPACIOS PÚBLICOS

Según la última Encuesta Nacio-
nal de la Discapacidad, un 22,4% 
de la población adulta de la Región 
está en esta situación, de los cuales 
el 13,8% presenta discapacidad leve 
a moderada y el 8,6% discapacidad 
severa.     

La cantidad  supera el promedio 
nacional, situado en un 20%. En de-
finitiva, uno de cada cuatro habitan-
tes de la Región del Biobío está en 
esta situación . 

Una de las principales preocupa-
ciones dentro de esta materia es 
avanzar en accesibilidad e inclu-
sión y así revertir los impedimentos 
económicos, infraestructura y 
transporte que les impide desarro-
llarse de manera plena en la urbe. 

La accesibilidad es el conjunto 
de características que debe dispo-
ner un entorno urbano, edificación, 
producto, servicio o medio de co-
municación para ser utilizado en 
condiciones de comodidad, seguri-
dad, igualdad y autonomía por to-
das las personas, incluso por aque-
llas con capacidades motrices o 
sensoriales diferentes. 

Pero mirando hacia la capital re-
gional, ¿cuáles son los principales 
objetivos y deudas en la accesibili-
dad universal? 

Respecto a lo último se refirió 
Rodrigo Bastías, quién encabeza 
la Corporación Defensa de la Dis-
capacidad en el Biobío. “Concep-
ción aún no es una ciudad que tie-
ne accesibilidad universal. Han ha-
bido algunos avances, pero no 
cuenta con una accesibilidad nece-
saria para desarrollarnos. Tene-
mos muchas normativas que no se 
cumplen. Hay nuevas construccio-
nes que no cumplen y las institu-
ciones que deben fiscalizar no lo 
hacen”, aseguró Bastías. 

Cabe destacar que en febrero de 
2010 entró en vigencia la Ley 
N°20.422 que establece normas so-
bre igualdad de oportunidades e 
inclusión social de las personas con 
discapacidad sobre las bases de la 
vida independiente, accesibilidad 
universal, diseño universal, inter-
sectorialidad, participación y diálo-
go social. 

Claudia García, académica del 
Departamento de Urbanismo de 
la  Universidad de Concepción, ex-
plicó una posible solución para la 
deuda que existe en el tema. “Es ne-
cesario que se diseñe un plan de ac-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La Corporación de Defensa de la Discapacidad asegura que es grande la deuda en 
esta materia. Desde la municipalidad penquista aseguran que nuevos proyectos, 
sectores y rutas buscan cumplir con los estándares que son requeridos.

cesibilidad universal, entendien-
do las restricciones más urgentes 
en función de nuestra población y, 
especialmente, para los espacios 
públicos de la ciudad”, manifestó. 

Desde la Municipalidad de Con-
cepción aseguraron que los proyec-
tos que se vienen desarrollando 
consideran el diseño universal de 
accesibilidad, además de sostener 
un continuo contacto con perso-
nas en situación de discapacidad 
para identificar necesidades. 

“De manera paulatina se están 

viendo concretado que cada vez 
más sectores y rutas cumplen con 
los estándares de accesibilidad, y 
en paralelo se trabaja constante-
mente en la educación para la 
toma de conciencia. Debemos 
avanzar en una cultura social de 
respeto hacia el otro y otra”, ex-
presó Susan Zurita, encargada de 
la Oficina de la Discapacidad del 
municipio.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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UNO DE CADA CUATRO 
habitantes de la región 

está en alguna situación 
de discapacidad, según 

último estudio.

es una de las soluciones que 
propuso Claudia García para 
resolver las restriciones más 
urgentes.

Un Plan de 
accesibilidad

fue una de las principales 
causas que apuntó Rodrigo 
Bastías sobre la ausencia de 
accesibilidad.

No hay 
fiscalización 
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“Esta pandemia ha sido una sufrida travesía, debemos seguir atentos y cuidándonos personal 
y colectivamente. Es nuestra herramienta de triunfo para vencer la Covid, lo que traerá una alegría 

para toda la humanidad. Es justo y necesario”. 

Pedro Cisterna, académico UBB

#NosCuidamos

Dietas vegetarianas pueden ser el 
pilar de los estilos de vida saludable

EL DÍA INTERNACIONAL DEL VEGETARIANISMO BUSCA PROMOVER LO FAVORABLE DE ESTE RÉGIMEN

Razones morales están entre las 
principales motivaciones que llevan a 
muchas personas a adoptar dietas ve-
getarianas: excluir la carne y otros pro-
ductos de origen animal es luchar con-
tra el maltrato animal al no concebir-
se que estos seres vivos deban sufrir y 
morir para dar un plato de comida. 
Una decisión que impacta en la salud 
y contribuir a cuidarla es otra causa re-
levante que impulsa a muchos a vol-
verse vegetarianos. Y los beneficios de 
este tipo de alimentación, instando a 
que sean más quienes hagan cambios 
en sus estilos de vida, se buscan pro-
mover con el Día Internacional del Ve-
getarianismo, que se celebra cada 1 de 
octubre desde 1977.  

 
Más saludables 

Vegetarianismo define a una alimen-
tación caracterizada por preferir ali-
mentos de origen vegetal como verdu-
ras, frutas, leguminosas, cereales y se-
millas junto con excluir las carnes, 
existiendo varios tipos según exclusión 
de otros productos de origen animal y 
el veganismo los elimina totalmente. 
También están las dietas lacto-vegeta-
riana que incorpora leche y derivados 
lácteos o la ovo-vegetariana que sólo 
consume huevos, mientras que la lac-
to-ovo-vegetariana incluye huevo, leche 
y derivados lácteos. Además, hay per-
sonas semivegetarianas que comen 
carnes blancas como pollo y pescado, 
lácteos y huevo, y las pescetarianas que 
sólo aceptan pescados y mariscos, pero 
no carne de aves o mamíferos.  

Y la calidad de los alimentos que in-
corpora y su aporte nutricional hace 
que las dietas vegetarianas se puedan 
considerar más saludables que las om-
nívoras, según recalca la nutricionis-
ta experta en Salud Pública Claudia 
Troncoso, académica de la Facultad de 
Medicina e investigadora del Centro de 
Investigación en Educación y Desa-
rrollo de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción (Ucsc) y del 
grupo Elhoc (Epidemiology of Lifestyle 
and Health Outcomes in Chile). Tanto 
es su potencial que releva que son par-
te de estudios de intervención para la 
promoción de estilos de vida saluda-
ble y prevención de enfermedades no 
transmisibles como diabetes y obesi-

Hay distintos tipos, todas se caracterizan por no incluir carne y ser protagonizadas 
por productos vegetales, lo que hace que este tipo de alimentación sea sana y 
reporte muchos beneficios. Eso sí, para ello no basta con sólo excluir un alimento.

LAS DIETAS VEGETARIANAS 
se clasifican según el nivel de 
exclusión de los distintos 
alimentos de origen animal, 
siendo la vegana la más estricta. 

sacar del plato los alimentos animales. 
“Sólo no comer carne o alimentos de 
origen animal es insuficiente para dar 
a este estilo de vida una connotación 
saludable. Si se mantiene el consumo 
de productos industrializados o la for-
ma de preparación de alimentos vege-
tales es a través de frituras se aporta 
gran cantidad de energía y hace que la 
dieta no cumpla sus propósitos fina-
les”, sostiene Claudia Troncoso.  

También releva que para que ser ve-
getariano reporte sólo beneficios la 
alimentación debe ser variada, equili-
brada y suficiente, haciéndola adecua-
da para personas de toda edad y eta-
pa vital. Los alimentos de origen ani-
mal como carnes, leche y huevo tienen 
nutrientes necesarios para el organis-
mo y no son aportados de la misma for-

ma por los vegetales, habiendo riesgo 
de déficits nutricionales si la diversi-
dad, cantidad y combinación de ali-
mentos es inadecuada en la dieta ve-
getariana, por lo que su correcta pla-
nificación es primordial. Ello hace 
fundamental al acompañamiento de 
un nutricionista o nutriólogo en la 
transición de un régimen omnívoro al 
vegetariano o a uno más restrictivo y 
si se siguen en una etapa crítica para 
el desarrollo como la infancia o emba-
razo para que la alimentación sea ade-
cuada, además de mantener controles  
para evaluar dieta y estado de salud.   

“Si las dietas vegetarianas no son co-
rrectamente planificadas se identifica 
un posible déficit de vitaminas B12, B2, 
B1 y D, además de hierro, calcio y zinc. 
Pero, una planificada por un nutricio-
nista puede cubrir las necesidades nu-
tritivas que garantice, por ejemplo, el 
crecimiento y desarrollo de niños y su 
uso en embarazadas”, resalta. Tam-
bién pueden seguirse durante la lac-
tancia materna, cuando debe mante-
nerse el acompañamiento. Lo relevan-
te es que todo nutriente cumple un rol 
en el funcionamiento del organismo y 
por eso se deben evitar o tratar las ca-
rencias que pueden manifestarse con 
diversos signos, dolencias y hasta ga-
tillar patologías como la anemia. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Explica que como las dietas vegeta-
rianas tienen protagonismo de ali-
mentos de origen vegetal son de me-
nor carga energética en preparacio-
nes que suelen ser caseras; muchas 
carnes y productos animales son de 
más aporte calórico, grasas saturadas 
y varios ultraprocesados. Y la Organi-
zación Mundial de la Salud reconoció 
a carnes rojas procesadas como carci-
nógenas (causan cáncer). “La dieta ve-
getariana también entrega mayor 
aporte de compuestos bioactivos (an-
tioxidantes), lo que actúa en la micro-
biota intestinal y como factor para la 
neuroprotección, entre otros”, añade.   

 
Claves de una dieta sana 

Aunque lo sano está en el corazón de 
las dietas vegetarianas, no basta con 

“Beneficios de este estilo de 
vida (vegetarianismo) que la 
hacen saludable en comparación 
de personas omnívoras es una 
menor prevalencia de 
enfermedades crónicas como 
sobrepeso y obesidad, un mejor 
perfil lipídico y mejor regulación 
de glucosa en la sangre”. 

Claudia Troncoso, nutricionista y académica 
Ucsc e investigadora Grupo Elhoc

FRASE

dad, dos grandes factores de riesgo 
cardiovascular muy prevalentes en la 
población nacional y global. De hecho, 
una revisión publicada en 2019 en la 
Revista de Nutrición Hospitalaria con-
cluyó que “entre los beneficios de este 
estilo de vida que la hacen saludable 
en comparación de personas omnívo-
ras es una menor prevalencia de enfer-
medades crónicas como sobrepeso y 
obesidad junto con un mejor perfil li-
pídico y una mejor regulación de glu-
cosa en la sangre”, detalla.  
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Consumir más vegetales 
y menos carne: clave 
ante el cambio global

Las evidencias muestran que una 
dieta vegetariana adecuada es sinóni-
mo de saludable. Y su impacto no ter-
mina al aportar a una buena salud 
humana y se reconoce su contribu-
ción para la sanidad de nuestro vulne-
rable planeta, cuyo estado repercute 
en el bienestar humano.  

El gran padecimiento es el cambio 
global, término para referirse a las al-
teraciones que la actividad humana 
intensiva e industrial ha provocado en 
las características y funcionamiento 
del sistema planetario e incluye con-
taminación, calentamiento global 
producto de gases de efecto inverna-
dero (GEI) que ha acelerado el cambio 
climático y la pérdida de biodiversi-
dad; crisis cuyos efectos se potencian 
e interrelacionan y donde la produc-
ción de alimentos y conductas de con-
sumo en general y de alimentos en 
particular han afectado y podrían ser 
arma para luchar, con rol específico  de 
disminuir la ingesta de carnes. 

 
Huella de carbono 

“La actividad ganadera de produc-
ción de carne, con rumiantes y sobre 
todo vacas, es un importante emisor 
de GEI: genera más del 14% de las emi-
siones globales”, asevera el doctor Ri-
cardo Barra, director del Centro Eula-
Chile, académico de la Facultad de 
Ciencias Ambientales e investigador 
del Centro de Recursos Hídricos para 
la Agricultura y Minería (Crhiam) de la 
Universidad de Concepción (UdeC), 
quien fue el único experto chileno que 
participó en “Haciendo las paces con 
la naturaleza, un plan científico para 
abordar las emergencias climáticas, 
de biodiversidad y de contaminación”,  
el último informe del Programa de Na-
ciones Unidas para el Medio Ambien-
te, presentando en febrero de 2021. 

El primordial gas, por el proceso 
digestivo de los rumiantes, “es el me-
tano, que en general se emite en me-
nor medida que el dióxido de carbo-
no (CO2), pero tiene un efecto inver-
nadero mucho más intenso”, afirma. 
Esta gran responsabilidad en la ema-
nación de GEI se debe a que el gana-
do corresponde a dos tercios de la 
biomasa de la Tierra, reveló el informe. 
Y lo que sucede en la producción es 
sólo una parte de la elevada huella de 
carbono de la ganadería, porque aña-
de la del transporte de la carne hasta 
el comercio: mientras más lejos el ori-
gen del producto que se consumirá 
más grande su huella de carbono.  

Otro impacto de la ganadería es la 
erosión de suelos por el pastoreo in-
tensivo de los animales.  

Por ello, la Organización de Nacio-
nes Unidas (ONU) ha promovido que 
las personas hagan una transición ha-
cia dietas vegetarianas o reduzcan el 
consumo de carnes y aumenten el de 
vegetales como medida colectiva para 
afrontar las emergencias ambientales 
presentes y hacer más auspicioso el fu-
turo, en el contexto de lograr los 17 Ob-
jetivos de Desarrollo Sostenible de su 

su huella de carbono. Esto debe ir de 
la mano con una decisión de compra 
que prefiera productos nacionales y 
ojalá locales. No es consejo exclusivo 
a la carne, sino para todo alimento, 
porque asegura que generará un cír-
culo virtuoso en que se disminuye la 
huella de carbono mientras se pro-
mueve la economía y desarrollo local. 
 
Más que la ganadería 

Pero, si hay algo que el académico 
destaca es que sólo la reducción en el 
consumo y producción de carne son 
insuficientes para dar cara a las emer-
gencias planetarias y para superar los 
retos se requieren una transforma-
ción del sistema de producción de ali-

mentos completo, lo que implica me-
jorar las prácticas ganaderas para que 
sean más sostenibles y también las 
agrícolas.  

Es que la producción de todo ali-
mento tiene huella de carbono e im-
pacto ambiental, si bien las evidencias 
indican que el de los vegetales es de 10 
a 50 veces menor que de animales. La 
ganadería y agricultura son responsa-
bles del 10% de las emisiones totales 
de GEI en Chile ( “Inventario nacional 
de gases de efecto invernadero y otros 
contaminantes climáticos 1990-2018” 
del Ministerio de Medio Ambiente). 

Y Barra advierte que grandes pro-
blemas ambientales de la agricultura, 
una de las más actividades económi-
cas más relevantes de Chile, son la 
predominancia de cultivos intensivos 
y sobre todo monocultivos a gran es-
cala que afectan la calidad del suelo, 
mismo efecto de los fertilizantes y pla-
guicidas químicos que también da-
ñan a especies como las polinizadoras, 
entre las que destaca las abejas que 
por culpa de estos productos están 
desapareciendo. “80% del agua en Chi-
le la usa la agricultura”, añade, lo que 
es relevante por  la escasez hídrica 
que viven distintas localidades, tam-
bién en la Región del Biobío, que cada 
vez son más y donde a la inadecuada 
gestión del recurso que afecta su dis-
ponibilidad se deben sumar efectos 
del cambio climático manifestado en 
menos precipitaciones, más tempera-
tura y una megasequía.  

 
Prácticas ecológicas 

De ahí que enfatiza que lo que nece-
sita la Región, Chile, el planeta y socie-
dad es que a nivel agrícola, para que se 
produzcan esos alimentos vegetales 
tan saludables y necesarios, haya prác-
ticas sustentables, con cultivos que 
usen eficientemente el agua, con me-
nos químicos y monocultivos, porque 
simplifican  las capacidades que sue-
lo y ecosistemas tienen de funcionar.  

Para él la agroecología puede ser 
clave, con evidencias científicas apli-
cadas en distintas partes del globo y 
también en Ñuble y Biobío. Además 
del manejo ecoamigable de los culti-
vos, cuenta se caracteriza por mante-
ner una práctica agrícola biodiversa, 
en que se incluyan cultivos de distin-
tas especies de interés comercial, que 
pueden ir rotando en distintas tempo-
radas, junto a plantas con flores que 
atraigan polinizadores. Lo importan-
te de la diversidad es que en los eco-
sistemas distintas especies cumplen 
distintos roles o aportes para el funcio-
namiento del sistema y calidad del 
suelo, por eso una práctica agroecoló-
gica replica y aprovecha lo que la na-
turaleza hace, para proveer recursos 
que pueden sustentar economías y 
alimentar al tiempo que combaten la 
erosión, la pérdida de biodiversidad y 
el calentamiento global.
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FRASE

“La actividad ganadera de 
producción de carne, con 
rumiantes y sobre todo vacas, es 
un importante emisor de GEI: 
genera más del 14% de las 
emisiones globales”.

Doctor Ricardo Barra, director Centro Eula-
Chile y académico UdeC

GANADO OCUPA DOS TERCIOS de la 
biomasa de la Tierra. Eso explica su gran huella 
de carbono, sobre todo por el gas metano que 
emanan rumiantes en su proceso digestivo. 

la Tierra es 1°C más caliente que en la 
era preindustrial, el aumento de 1,5° 
podría superarse a 2040 (límite segu-
ro según  Acuerdo de París) y podría 
ser una mayor alza si no se actúa hoy, 
porque la actividad humana ha gene-
rado un calentamiento global a velo-
cidad sin precedentes y cambiará el 
mundo en pocas décadas, concluyó el 
último informe del Panel Interguber-
namental de Cambio Climático de la 
ONU, lanzado en agosto. 

Según el doctor Barra, el efecto es en 
cadena y se basa en el poder de los 
comportamientos de consumo: si la 
población disminuye el consumo de 
carne se desincentivará la intensidad 
de la ganadería que llevará a reducir 

Agenda 2030 para asegurar la prospe-
ridad de la humanidad y el planeta. Su 
crítico estado grita que urgen las 
transformaciones, porque el típico 
actuar ha traído a un momento en que 
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“Debemos quedarnos en casa en la medida de lo posible, porque nuestra desobediencia nos 
llevó a tener una situación límite en lo sanitario y humano. Debemos respetar las restricciones 

para no subir de nuevo los contagios”. 

María Sepúlveda, jubilada.

#NosCuidamos

EN EL TRIMESTRE JUNIO-AGOSTO DEL PRESENTE AÑO
Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Buenas noticias recibieron en la 
Región del Biobío tras la entrega 
del informe del trimestre móvil ju-
nio-agosto de 2021 del Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE). 
Esto, porque la tasa de desocupa-
ción llegó al 8,1%, cifra que dismi-
nuyó 2,2 puntos porcentuales en 
doce meses, situación que se expli-
ca por el incremento de la fuerza de 
trabajo y el ascenso de la tasa de 
ocupados. 

El informe detalla que la fuerza 
de trabajo ascendió en un 5,9% y el 
ascenso de los ocupados alcanzó 
un 8,5%. Además, los desocupados 
disminuyeron en un 17,2% en com-
paración al interanual, lo que hizo 
descender a 11.643 las personas 
en esta condición. 

“Esta situación es producto del 
mayor dinamismo que ha tenido 
la economía. Hoy, la demanda por 
trabajo ha crecido bastante desde 
que comenzó el desconfinamien-
to, por lo tanto, empezamos a ver 
los efectos de mayor demanda por 
trabajo de parte de las empresas y 
esto hace que el desempleo caiga”, 
comentó Carlos Smith, economis-
ta de la Universidad del Desarro-
llo (UDD). 

Agregó que lo que se debe espe-
rar de aquí en adelante es que “par-
te importante de la caída del de-
sempleo tiene que ver un empleo 
informal. Eso quiere decir que hay 
mucha gente que está trabajando 
en actividades informales y segura-
mente, esas personas están reci-
biendo ayudas como el IFE. La con-
tratación los haría perder el bene-
ficio. Hay un incentivo natural a 
querer emplearse informalmente o 
por cuenta propia. A medida que 
IFE se vaya eliminando y no haya 
más retiros, aumentará la búsque-
da de empleo formal”. 

Por su parte, Andrés Ulloa, aca-
démico y economista de la Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción, indicó que “se esperaba 
que hubiera una disminución en la 
tasa de desempleo porque ha au-
mentado la gente que está encon-
trando empleo. Por otro lado, la 
fuerza de trabajo aún no se recupe-
ra como debería. Esto tiene que 
ver con la recuperación post-pan-
demia como factor”. 

Como dato, agregó que es evi-
dente que esto no ocurre en todo 
orden de casos. “En el caso de las 
mujeres, muchas todavía no recu-
peran su actividad de empleo. Por 
lo tanto, la fuerza de trabajo no su-
birá mucho. Mientras esto no ocu-
rra, tendremos más baja la tasa de 

Tasa de desocupación en el 
Biobío descendió al 8,1%

Economistas destacaron que es un 
positivo avance en relación a lo 
ocurrido en meses anteriores, pero 
indicaron que hay que estar alerta por 
lo que pueda ocurrir cuando se acaben 
los beneficios estatales.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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LOS OCUPADOS del 
trimestre móvil junio-agosto 
de 2021 aumentaron 8,5% en 

doce meses.

y las mujeres (23,9%). 
La tasa de ocupación informal se 

situó en 25,5%, registrando un in-
cremento de 4,3 puntos porcen-
tuales, como consecuencia del as-
censo de los ocupados informales 
(30,6%) y del alza del total de ocu-
pados (8,5%). 

La tasa de ocupación informal 
masculina creció 5,1 puntos por-
centuales, y la de las mujeres subió 
3,1 puntos porcentuales, alcanzan-
do 24,9% y 26,3%, respectivamente.

quienes no quieren trabajar hoy 
por diversas razones, cuando sal-
gan al mercado laboral se van a en-
contrar con que no hay empleo su-
ficiente y aumentará la tasa de de-
socupación. “Debemos estar 
atentos a lo que ocurra cuando se 
acaben las ayudas del Estado. Eso 
puede traer consecuencias impor-
tantes dentro de unos meses”, se-
ñaló Andrés Ulloa. 

 
Ocupados Informales 

Los ocupados informales au-
mentaron 30,6% en doce meses, 
incididos por los hombres (36,0%), 

desempleo”. 
Añadió que, hay que estar alerta 

en los próximos 6 meses porque 



Economía&Negocios
Diario Concepción Sábado 2 de octubre de 2021 15

ESPECIALISTAS TRIBUTARIOS REGIONALES EXPLICAN EN DETALLE EL PROCESO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Según cifras del Ministerio de Ha-
cienda, el préstamo solidario, hasta 
abril 2021, por ley del 2020 N° 21.242 fue 
comprometido en la Región del Biobío 
por un total de $87.507 millones. 

El monto será retenido entre sep-
tiembre 2021 y diciembre 2024, de 
acuerdo con lo que informan espe-
cialistas regionales que explican 
cómo operan los procesos. 

Empleadores (empresas) que no 
realicen los descuentos arriesgan 
multas de hasta el 50% de la deuda. 

Cristian Maldonado, asesor tribu-
tario, detalla que respecto a lo utili-
zado entre el 2020 y principios del 
2021 por ley 21.242 a nivel nacional 
fueron 3.346.606 pagos con un mon-
to de $1.125.554 millones, de los cua-
les en la Región del Biobío solicitaron 
259.699 pagos con $87.507 millones. 

Agrega que  durante el 2021 y por 
ley 21.252, “llevamos hasta septiem-
bre 2.228.144 pagos y $907.278 mi-
llones utilizados, de los cuales en la 
Región se ha solicitado aproximada-
mente un 7% de esas cifras”. 

 
Obligación impuesta a los 
empleadores 

Hugo Tapia, abogado tributarista, 
explica que se impuso la obligación 
a los empleadores (empresas), de 
efectuar una retención adicional de 
impuesto, con tasa del 3%, respecto 
de todos los trabajadores o presta-
dores de servicios que hayan solici-
tado un préstamo solidario otorga-
do por las Leyes 21.252 y 21.323.   

Esta obligación de retención adi-
cional comenzó a regir a partir del 
1 de septiembre de 2021, o en algu-
nos casos, desde el 1 de septiembre 
de 2022, dependiendo de la norma 
bajo la cual el trabajador o prestador 
de servicio haya solicitado su prés-
tamo solidario, afirma el abogado. 

“La retención se debe efectuar 
mientras el trabajador o el presta-
dor de servicios tenga un saldo del 
beneficio pendiente de devolución, 
la cual será imputada íntegra y ex-
clusivamente a la devolución del 
beneficio”, señala Tapia. 

 
Para quienes perciben sueldo 

 Añade que considerando lo ante-

Créditos del SII: sepa cómo operan  
las devoluciones 2021 vía retención 
En Biobío, hasta abril 2021, por ley del 2020 N° 21.242 fueron comprometidos $87.507 millones. 
Empleadores (empresas) que no realicen los descuentos arriesgan multas de hasta el 60% de la deuda.

actualidad a la línea 64. 
También hace presente que el 

agente retenedor o empleador que 
no realice la retención, habiendo 
sido informado de dicha obliga-
ción, será sancionado con la mul-
ta establecida por el artículo 97 N° 
11 del Código Tributario. Esto es el 
10% de los impuestos adeudados, 
la que aumentará en un 2% por 
cada mes o fracción de mes de re-
tardo, no pudiendo exceder el total 
de ella del 30% de los impuestos 
adeudados.  Si esta omisión es de-
tectada en un proceso de fiscaliza-
ción, la multa será de un mínimo de 
20% y un máximo de 60% de los 
impuestos adeudados. 

 
Cuatro cuotas anuales 

Cristóbal Cifuentes, académico 

de Derecho Financiero de la  Univer-
sidad San Sebastián aporta que el 
crédito solidario del SII se cobrará en 
cuatro cuotas anuales y sucesivas, 
reajustadas de acuerdo con el IPC. 

Cuenta que la primera cuota 
anual será de un 10% del monto 
otorgado y cada una de las tres 
cuotas anuales restantes, de un 
30% del mismo. La primera cuota 
se pagará en el Formulario 22 del 
año 2023. 

La devolución es vía declaración 
de impuesto a la renta, porque las 
cuotas se cobran sobre el máximo 
de 5% de las rentas que forman 
parte de la declaración anual del 
impuesto.
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un saldo pendiente de pago o por 
el SII.  En la práctica, es el SII quien 
está informando a los empleadores 
de esta situación, mediante una 
carta en la cual se incluye el lista-
do de trabajadores. 

 
Honorarios 

A las personas naturales que per-
ciban rentas del Art. 42 N° 2 de la 
LIR (Honorarios). Las personas na-
turales deberán realizar un pago 
provisional mensual adicional o se 
les deberá efectuar una retención 
adicional, en ambos casos de 3%.  
En el caso de prestadores de servi-
cios, la boleta de honorario que 
emita, debería contener la reten-
ción adicional del 3%. En este caso, 
la retención debe informarse en el 
código 155, que corresponde en la 

rior, las retenciones que se deberán 
efectuar son las siguientes: a las per-
sonas naturales que perciban rentas 
del Art. 42 N° 1 de la LIR (sueldos). 
El empleador les deberá efectuar 
una retención adicional de 3% (a 
sus trabajadores vigentes) respecto 
de dichas rentas y durante los años 
en que se mantenga un saldo inso-
luto por devolver.  Dicha retención 
adicional deberá ser enterada por el 
empleador de acuerdo al mecanis-
mo aplicable al Impuesto Único de 
2da. Categoría, en códigos particu-
lares (Código 49, que corresponde 
en la actualidad a la línea 63) incor-
porados en el formulario 29. 

Para practicar la retención adi-
cional, el abogado dice que el em-
pleador deberá ser informado por 
los trabajadores que mantienen 
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“Por tu seguridad y la de tu familia es importante seguir cuidándonos. Ha sido más de 
un año bastante complejo y cargado de incertidumbre, sin embargo, estos últimos meses 
se ha logrado bajar los contagios. La idea es seguir así”.  

Cristian Gallardo, músico

#NosCuidamos

JVAMPIN

“El proyecto solista, como 
tal, empieza de una forma 
para desahogarme. Necesita-
ba contarme a mí mismo mi 
pensamiento y mis sentimien-
tos y gracias a mis amigos fue 
que tuve el impulso. Diría que 
todo empieza también con mi 
primera tocata, que fue algo 
clandestina, el 31 de octubre 
de 2019, pero en enero del año 
pasado fue que lance mi pri-
mer tema en YouTube”, cuen-
ta Jvampin, compositor y mú-
sico local sobre el inicio de su 
carrera. 

Si bien este camino está 
marcado por las melodías ur-
banas, que aún son su esencia, 
el también letrista ha incur-
sionado en otros sonidos y gé-
neros, marcando una evolu-
ción en su propuesta. “El esti-
lo al principio era trap, ahora 
igual lo ligo más el hip-hop, 
reguetón, pop, pero no me 
gustaría nunca perder esa 
esencia urbana. Lo asimilo 
mucho a cuando era liceano y 
me libera hacer este estilo”, 
aseguró. 

Es a través de esta manera 
de hacer música donde Jvam-
pin destaca que está su sello. 
“Creo que es ser auténtico, 
nunca cantaré algo que no 
ocurrió o que no piense, y 
pienso que toda la gente que 
hace música lo ve así, es como 
cada persona. Es decir, todas 
las personas tienen algo úni-
co y algo que decir, supongo 
que lo mío es ser yo mismo y 
ser lo más fiel a mi mismo den-
tro de la escena musical”. 

 
Prolífico y  
promisorio camino 

Si bien han sido práctica-
mente dos años de carrera 
musical, ha sido un trayecto 
bastante intenso y prolífico 
en cuando al material produ-
cido, ya que a la fecha ha libe-
rado ocho sencillos, un álbum 
(“Lncsto.” 2020), siete video-
clips y dos sesiones en vivo. 

“Me gusta trabajar con gen-
te variada y la mayoría de las 
producciones pasaron por los 
músicos Vrahna y Masala, y 
la masterización de Williams 
Martínez. Ellos me han ayuda-
do a encontrar mi sonido y ver 
dónde más puedo indagar 
para seguir encontrándome”, 
afirmó. 
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El músico local, en sus dos años de trayectoria, ha sabido 
fusionar la música urbana con el hip-hop y el pop, sin perder 
esa esencia de la calle que lo identifica. Camino en que ha 
liberado diferentes sencillos, videoclips, sesiones en vivo y su 
álbum “Lncsto.”, estrenado en las plataformas digitales a fines 
del año pasado. 

Sobre sus planes o proyec-
ciones para los próximos me-
ses de este 2021, el músico co-
mentó que “para cerrar este 
año espero poder presentar-
me en más escenarios, tocar 
en vivo, lo cual no hago seria-
mente desde marzo del año 
pasado. Además, espero sa-
car 2 o 3 canciones más con vi-
deoclip, y como decía ante-
riormente quizás cerrar este 
año o empezar el otro con una 
gira, ojalá pueda darse todo de 
forma natural”. 

Sobre tocar en vivo, el mú-
sico manifestó que le encanta-
ría, en un futuro próximo y si 
es que se vuelve a realizar, lle-
var su propuesta al escenario 
del festival REC Rock en Con-
ce. “Que la gente pueda escu-
char mi música en formato 
presencial, prepararía algo 
único para esa ocasión. Pero 
de forma más cercana en el 
tiempo, me gustaría organi-
zar una gira dentro de la Re-
gión o quizás añadir Chillán y 
alrededores”. 

Sobre si de algún modo sien-
te que sirve esa chapa o eti-
queta de Concepción “Cuna 
del Rock” y que se pueda vivir 
de la música aquí, Jvampin fue 
categórico en señalar que “la 
verdad es que no, antes de que 
empezara solista tenía una 
banda llamada Mustafä y 
siempre he tenido que traba-
jar en algo extra para costear 
mi música y videoclips,  y he 
intentado vivir solamente de 
la música por más de siete 
años. De todas formas espero, 
en algún momento, me alcan-
ce para poder sostenerme con 
lo que hago musicalmente y 
no trabajar o hacer cosas ane-
xas para conseguir dinero”.
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Una propuesta que 
desde lo urbano  
explora otros ritmos

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Concepción presenta postulación ante 
Unesco como Ciudad Musical

AYER EN EL TEATRO BIOBÍO SE REALIZÓ EL LANZAMIENTO DE LA CAMPAÑA CAMINO A SU DECLARATORIA

Mucho se dice y escribe de Concep-
ción como la “cuna del rock nacional”, 
lo cual de cierta manera se respalda 
y apoya en la rica historia artística de 
la ciudad, que va mucho más allá de 
aquel título y género musical en par-
ticular. Diversidad que encierra 
folclor, jazz, música docta y una pro-
lífica escena de nombres emergentes 
y música en vivo, ya sea desde sus es-
cenarios más íntimos hasta grandes 
festivales. 

Es en este contexto que autorida-
des penquistas y gente relacionada 
con la música, desde finales de 2019,  
trabajan una postulación formal ante 
la Unesco con el fin de que sea nom-
brada como Ciudad Musical -que se 
integre a su Red de Ciudades Creati-
vas- y así validar, de cierta manera, 
aquella popular etiqueta.  

“En lo concreto, obtener este sello, 
demuestra una voluntad, primero, de 
situar la música dentro de la estrate-
gia de desarrollo de la ciudad. Lo se-
gundo, permite articular la Mesa 
Unesco (especie de comité que está 
haciendo la gestión ante la entidad fo-
ránea y que se conformó a fines del 
año pasado), y que la conforman 17 
miembros artísticos de Concepción, 
los que en el fondo son los principa-
les responsables del imaginario cultu-
ral de la ciudad”, detalló ayer Mauri-
cio Castro, director de Cultura de la 
municipalidad de Concepción, en el 
Teatro Biobío, donde se dio el vamos 
a la campaña de visibilización a la 
comunidad sobre el requerimiento 
de certificación ante la Unesco. 

Palabras a las que completó que 
“no es la municipalidad la responsa-
ble de aquello, sino las personas que 
crean la música, fomentan y difunden. 
Y lo tercero, es que nos compromete-
mos ante la Unesco a hacer 5 accio-
nes en los próximos 4 años que apun-
tan a las debilidades que ha descu-
bierto aquella mesa, y  que es  lo que 
hace  falta para fortalecernos y lograr 
que la música de Concepción se desa-
rrolle en todos sus aspectos. Estas ac-
tividades apuntan a la internaciona-
lización, educación, difusión, acceso 
y a la infraestructura, es un plan bas-
tante completo que permite abordar-
lo de forma sistémica”. 

 
Tentativa ciudadana 

Un camino de largo aliento, que 
sólo  desde los municipios pueden le-
vantar ante el organismo internacio-
nal, con la elaboración de un expe-

Iniciativa llevada adelante por el municipio penquista junto a una mesa de trabajo, 
que reúne a diferentes actores del mundo cultural local, busca dicha certificación y 
validar a la capital regional como una urbe rica y variada en estilos, así como seguir 
fortaleciendo a la zona como industria creativa. El veredicto se conocerá el 30 de 
octubre y hasta esa fecha habrá diferentes hitos presenciales.

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

diente bastante minucioso y comple-
jo en sus requerimientos, carpeta que 
se entregó en abril pasado y cuyo re-
sultado se conocerá finalmente el 30 
de octubre al mediodía.  

“Ha sido un trabajo largo y bien he-
cho, confiamos en que nos irá bien, 
porque creo lo más complicado era 

pasar la etapa técnica, lo que evalua-
rán ahora es la ciudad, que es una 
ciudad musical, y que la propuesta 
que estamos planteando, efectiva-
mente, permite un desarrollo de la ac-
tividad. Estamos confiados en que 
seremos aceptados, de lo contrario, y 
lo hemos conversado en la Mesa 

colaborativa y lo que queremos noso-
tros es que la gente se entere de que 
Concepción está postulando como 
Ciudad Musical. Aparte de las proyec-
ciones y afiches que desplegaremos 
por la ciudad, tendremos una agenda 
de actividades en vivo con conciertos 
en diferentes escenarios, donde esta-
rán presentes Carlos Cabezas, Elegía 
al Atardecer, Mondomamba, Dulce y 
Agraz, entre muchos otros. Lo que sí 
o sí, independiente del resultado, el 30 
de octubre tendremos una gran fies-
ta musical”, dijo. 

Para conocer con detalle sobre 
aquella parrilla, con artistas, hora-
rios y locaciones, se irán actuali-
zando a través de www.concepcion-
musical.cl.

EL QUINTETO  de la Sinfónica UdeC estuvo ayer en el hito de 
presentación de la campaña ante Unesco. Mauricio Castro, director de 
Cultura del municipio penquista, entregó detalles sobre la postulación. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cada año la Unesco integra 
nuevos puntos del orbe a su 
Red de Ciudades Creativas, 
siendo más de 60 a la fecha, 
y de nuestro país están 
Frutillar y Valparaíso.

Grupo selecto que 
crece cada año

Unesco, igual celebraremos el 30 por-
que nos sentimos una ciudad musical 
de todas maneras”, recalcó Castro. 

Claudia Pereira, coordinadora  de 
la Mesa Unesco y de la campaña de 
comunicación de Concepción Ciu-
dad Musical, entregó algunos detalles 
sobre lo que se realizarán mientras se 
espera el veredicto internacional. 

“Esta es una campaña ciudadana 
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“Con el tema de las vacunas hay que respetar todas las decisiones, pero creo que en este caso 
no se trata solo de pensar en qué es mejor para uno. Debemos tener un respeto por lo que signi-

fica vivir en sociedad. La pandemia se trata de cuidarnos entre todos”.     

Monserrat Sabag, atleta

#NosCuidamos

FÚTBOL FEMENINO JUEGA LAS VUELTAS DE CUARTOS DE FINALES

Ambas quedaron con un gusto 
extraño en la ida. Sintieron que se 
hizo buen partido contra las gran-
des de Santiago, pero la diferencia 
pudo ser mejor. Mínima. Aún así, 
con el 0-2 de desventaja, tanto UdeC 
como Fernández Vial viajaron a re-
vertir el resultado en la capital. Las 
universitarias retarán a la “U”, des-
de las 11 horas. Al mediodía las au-
rinegras estarán en La Cisterna 
frente a Palestino. 

La delantera del Campanil, Fran-
chesca Caniguan, expresó que “he-
mos estado tratando de corregir las 
debilidades que tuvimos en el par-
tido anterior, vamos súper motiva-
das y no queda otra que salir a ga-
nar para darlo vuelta. Vamos con 
todo. Yo me siento cómoda en el 
equipo y queremos sacar adelante 
este duro desafío que tenemos”. 

Por su parte, Vial irá contra el 
equipo de Riquelme y Huenteo, que 
demostró todo su poderío en la ida 
en El Morro. El técnico Antonio Za-
racho adelantó que “estamos bien 
preparados, sabemos perfectamen-
te cómo juega nuestro rival y sabe-
mos el esfuerzo grande que tendre-
mos que hacer. Se ha trabajado mu-
cho el aspecto sicológico, el 
convencimiento de que se puede 
dar vuelta y también haremos algu-
nas variantes en lo táctico, que oja-
lá nos den resultados”. 

En tanto, la defensora Catherine 
Monsálvez agregó que “trataremos 
de mejorar el mediocampo, que es 
donde estuvimos más débiles en el 
partido de ida. Como siempre traba-
jamos en los errores y uno de ellos 
es la comunicación en la cancha y 
el finiquito que a veces nos ha falta-
do. Esperamos seguir avanzando y 
que el campeonato no se termine 
este fin de semana. Hay que estar 
concentradas”.

Se niegan a que este sea              
el último partido del año
UdeC y Fernández Vial viven similar desafío: deben ir a Santiago a enfrentarse    
con dos gigantes del torneo y desventaja de 0-2. Ambas van por la gran hazaña.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Rojas: “Hay que ganar aún jugando mal”
Fernández Vial perdió 1-0 en casa 

de Rangers, llegando poco al arco 
rival y sin muchas posibilidades de 
acercarse al empate. 

El técnico Claudio Rojas analizó 
que “fue un partido ingrato. Con el 
1-0  recién jugamos a controlar el 
partido y tener posesión de la pelo-
ta. Hasta el primer gol no nos atre-
vimos a asociarnos ni tener ata-
ques rápidos. Tuvimos dos o tres lle-
gadas, donde no finalizamos bien 

con el último pase. Hay que ganar 
aún jugando mal, pero hay que 
mostrar algo más para ganar parti-
dos seguidos. Eso buscamos”. 

Sobre el arbitraje (Belén Carvajal) 
y el gol anulado a Harbottle apun-
tó que “me gustaría ver árbitros 
con más temperamento. La forma 
como le hablaban los jugadores de 
Rangers era lamentable y no fue 
capaz de marcar su espacio y co-
brar detalles que marcan”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FERNÁNDEZ VIAL visitará mañana, a las 16 horas, a Santiago Morning.

“Ya empezaremos a contar 
con Sáez, Loyola, Riffo, Leiva 
y Valenzuela. Hemos tenido 
bastantes lesionados”.

Gran cantidad 
de lesionados 

Palestino

Fernández Vial

Rojas

Alarcón Cano Ardiles Vargas

Pastrián Espina Huenteo Olivares

Guzmán Fehrmann Pérez Bustos

Gallardo Muñoz

Oyarzo Lecaros Castilla Koster

Vergara

Riquelme Cornejo

DT: A. Zaracho

DT: C. Quintiliani

U. de Chile

U. Concepción

Campos

Ramírez Orellana Groff Fernández

Olivares Gutiérrez González Pinilla

Caniguán Padrón Torres Méndez

Torres Fuentes

Ceballos Santander Retamal Iluffi

Bustos

Keefe López

DT: E. De la Barra

DT: C. Véliz
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La pesista de origen 
venezolano, Mariangel 
Hernández, culminó como 
la mejor juvenil de 2021. 

Maryangel, la 
mejor del año

Astros del tenis como Andre 
Agassi, Jimmy Connors, 
Chris Evert y Steffi Graf han 
jugado el Orange Bowl. 

Parada de los 
mejores del siglo

Biobío volvió a mostrar 
su fuerza en el Torneo 
Nacional de Halterofilia

Otra actuación redonda cum-
plió el representativo de la Región 
del Biobío en el Campeonato Na-
cional Juvenil de Halterofilia, que 
culminó recientemente en el Cen-
tro Olímpico de Santiago. 

Con la participación de las 14 
asociaciones que componen la 
halterofilia chilena, el evento fue 
testigo de la capacidad de los pe-
sistas regionales, dos de los cua-
les alcanzaron las mejores marcas 
técnicas del torneo.  

Fue así como en la división de 
los 64 kilos, la halterista  de origen 
venezolano, Maryangel Hernán-
dez, levantó 77 kilos de Arranque 
y 95 kilos de Envión, transformán-
dose en la mejor deportista juve-
nil del año 2021.   

El caso de Hernández es espe-
cial. Pese a estar radicada en Chi-
le hace tres años, con serias inten-
ciones de nacionalizarse y compe-
tir por el país, incluyendo diversas  
gestiones con ese objetivo, las res-
puestas de las autoridades perti-
nentes han sido vagas. La Región 
está así a un paso de perder a una 
deportista de nivel internacional. 

 
Más podios  

Por su parte, en varones 67 ki-
los, Sergio Cares consiguió 120 ki-
los de Arranque y 137 kilos de En-
vión, alcanzando triple récord na-
cional, y la mejor marca técnica.  

FOTO.CEDIDA.

Destacó también Rodrigo Hi-
dalgo en  los 61 kilos, con tres me-
dallas de bronce. Mientras que en 
su último año juvenil, Constanza 
Aranguez brilló con triple meda-
lla de plata en la división de los 74 
kilos de peso corporal.  

Asimismo, desde Los Álamos 
también hubo grandes noticias, 
con Nataly Morales ganando la 
división 49 kilos (61 kilos de 
Arranque y 69 de Envión). Lo mis-
mo que Mauricio Ormeño (102 
kilos), con  98 kilos  de Arranque 
y 127 de Envión. En tanto, Maikol 
Gallego fue segundo en la divi-
sión 96 kilos, mientras que Jean 
Aguilera fue bronce en  +109 kilos. 

De Curanilahue, Alonso Biza-
ma ganó en  +109 kilos, con 125 ki-
los de Arranque y 158 de Envión, 
con récord chileno. Plata en +109 
kilos fue Esteban Riffo, igual que 
Joaquín Cisterna en 109 kilos y 
Matías Muñoz en los 73 kilos. Fi-
nalmente, Monserrat Araneda lo-
gró bronce en los 49 kilos.

MATÍAS ERICES VOLVIÓ A CAMPEONAR

Hace solo algunos días que Ma-
tías Erices ostenta el emblema del 
mejor tenista chileno en la serie sub 
12, luego de campeonar en el torneo 
Grado 1 del Club de Campo Bella-
vista. Estatus que parece determi-
nado a reafirmar cada vez que en-
tra a una cancha.   

Algo que quedó de manifiesto re-
cientemente, luego de levantar el tí-
tulo del G1 resort de Mantagua, 
‘Copa Humberto Rivera’.  El jugador, 
perteneciente al Club de Tenis Con-
cepción, derrotó en la final del cer-
tamen a Simón Flores por 6-3, 5-7 y 
6-4,  consolidándose como número 
del circuito nacional en su catego-
ría y dejando en claro que la cima no 
es accidente. 

“Estoy muy feliz de haber ganado 
este campeonato, porque se realiza 
en superficie de cemento  lo que 
volvía la cancha muy rápida. Por 
eso mismo muchos jugadores no 
pudieron adaptarse. Así es que  con-
tento, porque además en mi cuadro 
habían jugadores de muy buen ni-
vel y me tocaron partidos bastante 
duros, pero pude encontrarme con 
mi tenis”, manifestó el joven talen-
to local, quien agradeció el apoyo 
del Mindep Biobío y el seremi del 
Deporte, Pedro Sanhueza. 

 
Por la experiencia de su vida 

Una temporada redonda está 
completando Matías Erices, quien 
durante el primer semestre fue nomi-
nado por  Federación de Tenis de 
Chile junto a su head coach Patricio 
Cornejo y el jefe de la unidad técni-
ca nacional Jaime Fillol, para repre-
sentar a Chile en el Campeonato Sud-

Un penquista 
anda suelto 
en canchas 
nacionales
La raqueta local  levantó el título del G1 
de Mantagua, segundo consecutivo de la 
serie sub 12, donde es el mejor de Chile.   

FOTO.CEDIDA .

americano de Tenis desarrollado en 
Lima y organizado por la Cosat. 

Experiencia que seguramente le 
será de ayuda para sus próximos 
desafíos, los más importantes de su  
novel carrera.  Primero, en el Cam-
peonato Internacional Juvenil Eddie 
Herr, del 23 de noviembre al 5 de di-
ciembre. Y posteriormente, en el 
Orange Bowl, uno de los torneos 
juveniles más importantes y presti-
giosos del mundo, que reúne a más 
de mil de los mejores jugadores sub 
12 y sub 14 en representación de 70 
países.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MATÍAS ERICES mostró 
la calidad de su zurda en 

el G1 de Mantagua, 
donde demostró por qué 
es el mejor de Chile en la 

categoría sub 12.

NATALY MORALES se erigió una vez más como la mejor pesista 
chilena en la categoría de los 49 kilos.
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UdeC visita a Temuco esta tarde, 
con la obligación de volver al gol  
tras 662’ sin anotar. El Campanil 
acumula 9 partidos sin triunfos.   

CHOCAN A LAS 18 HORAS EN EL GERMÁN BECKER

Nueve fechas sin ganar y 
largos 662’ sin anotar. Núme-
ros que hablan por sí solos y 
que obligan a UdeC a sumar 
sí o sí esta tarde ante Depor-
tes Temuco. El Campanil es el 
equipo con peores números 
de las últimas fechas, consi-
derando que hasta los colis-
tas Barnechea y Cobreloa 
han cosechado victorias y 
marcado goles en las recien-
tes jornadas. 

Los auricielos, por el mo-
mento, no sufren graves pro-
blemas con el descenso, gra-
cias a la cuenta de ahorro ob-
tenida al inicio del torneo. 
Sin embargo, de aquel res-
paldo ya no queda margen. 
Son sólo cuatro los puntos 
que distancian a UdeC del úl-
timo lugar de la tabla, por lo 
cual hoy deben dar el golpe 
ante un equipo muy irregular 
que viene de caer sorpresi-
vamente en la última fecha 
ante Barnechea.  
 
Más tiempo 

Prácticamente ningún en-
trenamiento pudo tener el 
DT Fernando Vergara previo 
al partido anterior ante Puer-
to Montt. Una charla con el 
plantel y escaso tiempo para 
ensayar algunos movimien-
tos pudo realizar el nuevo 
técnico auricielo, que aún así 
vio una gran mejoría del 
equipo en relación a duelos 
pasados. Así es como, tras 
una semana de trabajo nor-
mal, el estratega apuesta a 
concretar dos objetivos hoy 
en el Germán Becker: refres-
car la mentalidad del equipo 
y lograr elevar rendimientos 
individuales. Con tales me-
tas, en el Campanil asumen 
que volverán los goles y los 

Busca enmendar el rumbo y 
zafar de cualquier fantasma

puntos, tomando en cuenta 
que el sueño del ascenso ya 
quedó prácticamente en el 
olvido.  

¿Y el rival? Temuco está a 
sólo tres puntos de la liguilla 
y necesita sumar para mante-
ner viva la ilusión de retornar 
a Primera. Pero el cuadro de 
la Araucanía se ha empapado 
de la irregularidad del tor-
neo, intercalando triunfos y 
derrotas en sus últimos cua-
tro partidos. Eso sí, jugando 
en casa, la campaña registra 
más números azules que ro-
jos. De los 11 duelos que han 
disputado en el Germán 
Becker, Temuco tiene un sal-
do de 5 victorias, 4 empates y 
sólo dos caídas ante Santa 
Cruz y Santiago Morning. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Temuco UdeC

Estadio: Germán Becker Hora: 18:00 Árbitro: Manuel Vergara 

DT: Patricio 
Lira

F. Ponce

M. Di 
Benedetto

A. Alegre

G. Pacheco

D. Tati

C. Navarrete

E. Godoy

F. Saavedra

L. Altamirano

L. Riveros

M. Cortés

K. Medel

M. González

F. Alarcón

G. Reyes

R. Castro

J. Gutiérrez

C. Zamorano

B. Bustamante

B. Obregón

C. Escobar 

El historial:

DT: Fernando 
Vergara

Se han enfrentado en 30 ocasiones, con 4 victorias para 
Deportes Temuco, 11 empates y 15 victorias para U. de 

Concepción.

Ojo con:
En condición de local en este campeonato, Temuco ha 

marcado 17 goles y ha recibido 7. UdeC como visita 
registra sólo dos triunfos: Cobreloa y Barnechea.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Posición

8°
Puntos

31
Rendimiento 

47

Posición

13°
Puntos

24
Rendimiento 

36%PG PE PP DIF 
8 7 7 +6

PG PE PP DIF 
5 9 8 -3

J. Cisterna

NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 280 -2019, 2° Juzgado 
Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento MOP Nº 1401, 
de 20 de noviembre de 2019, para 
ejecución obra CONCESION VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR 
C: RUTA ENTRE RIBERA SUR RIO 
BIO BIO - ENLACE LOS BATROS, 
del Bío Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro 
de la Paz, lote 2-1, a nombre I 
MUNICIPALIDAD SAN PEDRO DE 
LA PAZ, rol avalúo 14950-2, de 1.339 
m2, suma consignada $17.967.025.- 
Fisco solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.- El 
Secretario. 

NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 283 -2019, 2° Juzgado 
Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento MOP Nº 1397, 
de 20 de noviembre de 2019, para 
ejecución obra CONCESION VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR 
C: RUTA ENTRE RIBERA SUR RIO 
BIO BIO - ENLACE LOS BATROS, 
del Bío Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro 
de la Paz, lote 27-2, a nombre 
INGETAL INGENIERIA Y 
CONSTRUCCIO, rol avalúo 15070-
1, de 1.979 m2, suma consignada 
$41.450.800.- Fisco solicitó toma 
posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines 
Art. 21 D.L. 2.186.-El Secretario.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
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7/15 4/16
LOS ÁNGELES

7/20
SANTIAGO

4/16
CHILLÁN7/19

RANCAGUA

6/17
TALCA

5/12
ANGOL

3/11
TEMUCO

2/9
P. MONTT

6/17
DOMINGO

7/17
LUNES

7/17
MARTES

HOY
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 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Ángeles Custodios

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
La Botica Penquista  
• Maipú 583, local 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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